

El sentido de los lejos i laborios en la cuestión de Imitibla, que se lleva pendiente entre esa i esta Repùblica. I pertenemos que el humor beligerante del general Achá será atemperado por el tono pacífico, conciliador i insinuante con que el Presidente ha sometido la misma cuestión a las Cámaras Legislativas del Chile. No es este el momento, i a nuestro juicio, no lo será ninguna, de desplegar tanta saña contra un Estado americano por cuestiones que deben disentirse i resolverse pacíficamente. El tono desempleado, amenazador i bochil, no hace mas que alejar de dia en dia la reunión de un Congreso Continental que debe dirimir las cuestiones internacionales, que se sueltan de ordinario entre los Estados americanos. Los gobiernos que obran así se separan no solo de la opinión pública emitida por todos los pueblos del Nuevo Continente, sino de la política conveniente i verdadera que les están trazando los frecuentes abusos i atentados de la diplomacia europea.

4/6/1863, p. 3

Sobre 750 azacón (sm).

Julián Pérez

15-7-1863

mo, abierto siempre para todos los libres que quieran depurar su corazón de las miserias del egoísmo, de los vapores del mundo que amilan a las almas i vedan a los ojos republicanos contemplar puro i espléndido el cielo de la libertad. Para objeto tan noble habrá quien no quiera inscribirse en los altares de esta sociedad? No lo esperamos i si, por el contrario, que ocultan en oceadas marinas de suscriptores a cooperar con su pensamiento a la obra del patriotismo en tan oportunos momentos iniciados.

I la Unión Americana de Santiago será limitada por las sociedades de igual naturaleza en los demás pueblos de la República, i Chile habrá ocupado el puesto de honor que la señala su jerarquía entre las demás naciones americanas, su orgullo de nación quererá, sus antecedentes históricos i el amor inmato de su pueblo a la independencia i a su totalidad.

Por el Lecho solo de la inscripción, los hospitales de Méjico i el teatro nacional de Méjico, pueden contar, mes por mes, con un recurso activo para la guerra. Veinte mil asociados, que serán más, que serán infinitos si el peligro crece, pueden mantener a su costa un regimiento en el heroico ejército mexicano, i el Instituto de la Unión Americana habrá cambiado su faz pasiva i doliente de espectadora, por una acción fecunda en resultados, merced a la cooperación inmediata i efectiva de todos sus miembros. Ya no es tiempo de exaltar ayes lastimeros, de mostrar rostros compungidos, de ostentar simpatías de palabras, que Puebla nos está llamando con la voz de la naturaleza, i nos muestra su cabeza de gigante ensangrentada i su cuerpo lacerado por el hierro i el fuego de la conquista.

La hora del sacrificio i de la abnegación ha sonado ya para la América: no esperen sus pueblos que llegue el alba de otro día mas feliz que nos permita cruzar los brazos en el ocio i dormir el sueño letárgico de la indolencia; que cruzados de brazos nos hagamos en torno el rayo que extermina a Puebla, sin el honor de haber levantado la bandera de nuestras nacionalidades i de haberlos sostenido con la heroicidad de Puebla i con la gloria inmarcesible de sus guerreros.

Al recuso patriótico de las suscripciones públicas, puede agregarse de hoy en adelante los que suministrara la Unión Americana en su nueva organización, aparte de los que traerá forzadamente la actividad del entusiasmo i de las inteligencias. Los partidos pueden tener en el seno de estas sociedades una arena en que probará el ardor de su patriotismo, la fe de sus convicciones, la entereza de sus almas. Aquí no hay intrigas electorales, rivalidades domésticas, anhelo de preponderancia, menguada ambición de poder; solo hay americanismo. Son todos soldados, pero soldados americanos!

A la libre discusión nos llama el Jefe Supremo de la República en su mensaje del 1.º de junio, fiel a su origen popular, para traducir en leyes las exigencias claramente formuladas de la opinión pública, que es la norma inviolable de su política. Pues bien: acudimos a su llamamiento, asociémonos, discutamos hasta dar una forma precisa al pensamiento de auxiliar a Méjico, de considerar como propio el agravio que recibe, como un daño a nuestra integridad nacional la injustificable invación francesa en su territorio. Que la opinión pública, revele al presidente Pérez, muy energica, muy terminante, que la voz del oráculo que consulta le dice que condena la política tímida del exclusivismo americano; que Chile no quiere tener paz, a costa de su honor, que prefiere la guerra al abandono cobardo de una república hermana; que la independencia de Chile es la de Méjico, es la de toda la América republicana; que la mancomunidad de América en sus destinos es un principio de derecho público, sino consignado en nuestras leyes, gravado por el sentimiento del patriotismo en el corazón de cada chileno. El presidente Pérez, fiel al programa de su administración, escuchará los dictados de la opinión pública e imprimirá el carácter de la energía i de la dignidad a su política exterior, ceremoniosa i vacilante hasta hoy; preciándose hasta la afrenta, conciliadora hasta el olvido del deber, pusilánime hasta el miedo.

La Unión Americana está llamada a operar este cambio en la política democrática de la administración Pérez. Manos a la obra, J. N. ESPERO.

OCURRIENCIAS LOCALES

Falsificadores de moneda.—Se nos ha referido que las autoridades de Colchagua anunciaron oficialmente al Gobierno, hace pocos días, que en aquella provincia se había aprehendido a varios falsificadores de moneda i que de sus declaraciones resultaba que estos formaban parte de una compañía que tenía ese jirón i cuyos socios en Santiago eran N. N. i N. N., i que a más de éstos existían otros en las provincias, cuyos nombres podrían designar los socios industriales que eran los que residían en Santiago, punto central de la falsificación, i cuyos nombres se indicaban. El Gobierno en vista de aquél denuncio, trascribió al Sr. Juez del crimen de turno la nota en cuestión, para que inmediatamente se tomaran las medidas convenientes i se procediese a la captura de los designados. Así se hizo, i en el registro, que se practicó en las casas de los aprehendidos se encontraron treinta i tantas monedas de cinco pesos i diversos útiles i herramientas a propósito para la elaboración i galvanización de la moneda.

Con las declaraciones de los aprehendidos en esta, nada ha podido avanzar la autoridad, porque ellos se han encerrado en una absoluta negativa del delito que se les imputa, diciendo que las monedas i útiles que se les han encontrado pertenecen a un individuo que hace algún tiempo dejó de existir.

No obstante esto, la autoridad ha continuado i continúa en sus investigaciones i por ellas ha tomado conocimiento, segun se nos asegura, de que uno de los precipitados roto, falleció en época pasada. Juzgado por el mismo delito que ahora se le imputa, por habersele encontrado cerca de cien pesos en monedas de oro falsificadas; habiendo dado en ese entonces, siendo inspector del distrito el mismo descargado que ahora. Ultimamente se ha aprehendido en Valparaíso un otro socio de quien se espera sacar datos seguros.

Auxiliares para Méjico.—Tenemos la satisfacción de publicar como encabezamiento de las nuevas listas una carta que nos remite el señor Tomás R. Armstrong i A. Salas, incluyéndoles una lista de suscripciones con la respectiva cantidad. Honor a tan dignos jóvenes! En nombre de Méjico, en nombre de la América entera les damos las gracias i los felicitamos.